



**DAVID
PÁRAMO**

**Personajes de
renombre**

david.paramo@gimm.com.mx
@dparamooficial

Economía en picada

■ *En el sexenio* pasado las medidas contracíclicas trataban de fortalecer a las clases medias, uno de los motores internos más importantes del país.

Prácticamente cualquier indicador que se analice y todas las encuestas de opinión que se lean, como la que ayer dio a conocer Banco de México, muestran que la economía está enfrentando una grave desaceleración que, entre otras cosas, ha llevado a la propia Secretaría de Hacienda a modificar radicalmente no sólo la expectativa de crecimiento que estaba en 3.5 hasta 1.8% actual, en la que cada vez se confía menos.

Y como bien dice el secretario de Hacienda, la ocasión más reciente en la comparecencia del miércoles, un menor crecimiento de la economía son menos negocios y menor ingreso familiar.

Luis Videgaray ha venido cambiando su discurso durante los últimos días. Al cierre del primer semestre aseguró una y otra vez que al término de los primeros seis meses de este año se había ejercido el gasto público, puesto que según la iniciativa privada eso explicaba el poco dinamismo económico.

Poco antes del primer informe del Presidente de la República, el titular de las finanzas públicas señalaba que no sólo se había acelerado el gasto público sino que no se recortaría ningún programa de gobierno y que se tomarían acciones para estimular el crecimiento.

Hubo quienes, quizá de una manera simplona, dedicaron mucho tiempo a cuestionar si

Hacienda debía o no disminuir su estimación del crecimiento económico. Sin embargo, lo hicieron con datos duros, no siguiendo la borregada de analistas que durante semanas competían por corregir sus propios datos.

Una posición similar ha seguido Banco de México, que justamente hace una semana tomó la decisión de disminuir un cuarto de punto la tasa de interés que se cobra a los bancos con el doble mensaje de que la inflación no es problema y no les gustaba la iniciativa hacendaria que fue presentada el domingo de la semana pasada.

La entrega del paquete económico para el año próximo y la iniciativa hacendaria tienen un altísimo carácter social y como principal objetivo, implementar una serie de medidas contracíclicas a través de incurrir en un déficit de 0.4% del PIB y hasta de 1.5% en 2014.

Panismo

Durante el sexenio pasado, las medidas contracíclicas se implementaban tratando de fortalecer a las clases medias, puesto que, sin lugar a dudas, son de los motores internos más importantes de la economía. Uno de los pilares, que a la luz de los hechos en materia de empleo y crecimiento, fue mantener el ritmo de construcción de vivienda.

Tristemente la falta de visión de Infonavit y la nueva Seda-

tu, encabezada por **Jorge Carlos Ramírez Marín**, han contribuido a generar una mayor caída en este sector, caracterizada por un desplome sin precedentes en el empleo temporal dentro del sector formal de la economía.

Los errores en el sector vivienda son cada vez más y más escandalosos. En intentos de taparlos, las cifras no son claras.

De acuerdo con el Infonavit, en los primeros seis meses del año entregaron 309 mil 800 créditos, lo que sería un avance sustancial con respecto a 276 mil que se dieron en el mismo periodo de un año antes.

Sin embargo, es que dos tercios, es decir, casi siete de cada diez créditos son por montos que van de cuatro mil 134 pesos a 46 mil 855 pesos en el programa Renueva Tu Hogar.

El Infonavit ha otorgado 182 mil 600 créditos para la construcción de vivienda, de ahí que no sólo sean los problemas de GEO, Homex y Urbi (hasta el momento contenidos por la Secretaría de Hacienda) sino la mala gestión. La construcción de viviendas y la venta de éstas son, a no dudar, grandes motores de la economía que están siendo apagados por diversos errores. Suena imposible que se cumpla con la meta de medio millón de créditos de vivienda que prometió **Enrique Peña Nieto**.

Después de dos gobiernos de Acción Nacional (y por decisión



Fecha 13.09.2013	Sección Dinero	Página 4
----------------------------	--------------------------	--------------------

de la mayoría de los mexicanos) regresó el PRI que ha cambiado la manera de enfrentar los malos ciclos de la economía. Ahora el camino es utilizar fondos del gobierno como motor de la economía, incluso gastando lo que no se ingresa.

La iniciativa hacendaria pretende aumentar la recaudación en 1.4% y pedir prestado 1.5% para completar faltantes.

Apestando

En los últimos días se oficializó que se había vendido un paquete equivalente a 9% de las acciones de Grupo Posadas. Hoy se sabe que el vendedor fue **Gastón Azcárraga**.

Aquí es necesario hacer algunas observaciones.

¿Por qué se vende sólo el paquete de **Gastón**? Entre las respuestas posibles es porque ya ni sus hermanos lo toleran o porque

no están dispuestos a seguir cargando con sus pésimas prácticas de negocios.

La segunda es que se trata de una maniobra para desligarlo y tratar de salvar lo que queda de Grupo Posadas. No olvide que la cadena hotelera ha establecido una ingeniería jurídica para tratar de minimizar los riesgos legales luego de la bochornosa historia de Mexicana de Aviación.

Es un hecho que en la administración de **Gastón Azcárraga**, como presidente de Mexicana de Aviación, estuvo plagada de errores de criterio, empresariales de visión del negocio y por momentos se estuvo en una zona legal bastante gris que podría, aún, derivar en acciones legales.

Hay procesos penales pendientes en los cuales se denuncian delitos al mercado de valores, los acreedores e incluso a la legisla-

ción fiscal, así que tiene mucha más fuerza la posibilidad de que la venta de estos títulos de **Gastón** sea parte de las maniobras de control de daños para la familia **Azcárraga** que, por lo demás, consiguió accionistas que le ayudan a mejorar la pésima reputación de negocios que dejó *junior* luego de que el padre había constituido un imperio hotelero.

Error

Quienes se conforman de versiones de segundas manos o que sólo se informan a través de los que se roban derechos de autor, luego cometen errores de lectura por no ir a la fuente directa. Ayer señalamos en este espacio sobre los cargos académicos que ya tenía **Gonzalo Martínez Pous** y lo que omitieron: Este abogado tiene una gran cantidad de ofertas de despachos jurídicos y las está analizando.

Un menor crecimiento de la economía significa menos negocios y menor ingreso familiar.